



## Le métropolite Hilarion à la tête de la délégation russe pour la seconde réunion du groupe de travail de l'Église orthodoxe russe et de l'Église catholique romaine d'Italie



La seconde réunion du groupe de travail de l'Église orthodoxe russe et de l'Église catholique romaine d'Italie, dans le cadre du Forum-dialogue des sociétés civiles de Russie et d'Italie, avait lieu le 28 mai 2018. Le thème de la rencontre était le pèlerinage et le tourisme religieux.

Prenait part à la manifestation une délégation de l'Église orthodoxe russe, que présidait le métropolite Hilarion de Volokolamsk, avec la bénédiction de Sa Sainteté le patriarche Cyrille de Moscou et de toute la Russie. Les autres membres de la délégation étaient : l'archevêque Antoine de Vienne et de Budapest, responsable de la Direction des établissements du Patriarcat de Moscou à l'étranger ; l'archimandrite Philarète (Boulekov), vice-président du DREE ; l'archiprêtre Serge Zvonariov, secrétaire du DREE aux affaires de l'étranger lointain ; l'hiéromoine Stéphane (Igoumnov), secrétaire du DREE aux relations interchrétiennes ; l'hiérodiacone Iaroslav (Otchkanov), collaborateur du Secrétariat du DREE aux affaires de l'étranger lointain ; l'hiérodiacone Serge (Tourkeïev), directeur du Service des pèlerinages du Patriarcat de Moscou ; V. Derveniov, directeur du Centre des pèlerinages du diocèse de Saint-Pétersbourg ; I. Minouline, directeur du Service des pèlerinages « Radonège ».

La partie italienne était représentée par l'évêque émérite Cassano all'Jonio Nunzio Galantino, secrétaire général de la Conférence des évêques d'Italie (CEI) ; l'évêque Ambrogio Spreafico de Frosione-Veroli-Ferentino, président de la Commission de la CEI pour l'évangélisation des peuples et la coopération entre Églises ; l'évêque Maurizio Malvestiti de Lodi ; le professeur Adriano Roccucci, de l'Université Roma Tre ; le professeur Matei Belavski, de l'Université de Vérone ; le prêtre Criastiano Bettega, directeur du Bureau national pour l'œcuménisme et le dialogue interreligieux de la CEI ; le père Hyacinthe Destivelle, représentant officiel du Conseil pontifical pour la Promotion de l'unité des chrétiens.

Le Forum-dialogue des sociétés civiles de Russie et d'Italie était représenté par le directeur du Centre des festivals de cinéma et des programmes internationaux, T. Choumova, et par le directeur exécutif du forum-dialogue russe-italien, N. Salmanova.

La réunion a débuté par une communication du secrétaire de la Conférence des évêques d'Italie, l'évêque émérite Cassano all'Jonio Nunzio Galantino. Soulignant l'importance du développement du dialogue au niveau des sociétés civiles pour la consolidation de l'amitié entre les deux pays, il a remarqué que les pèlerinages jouaient un rôle important dans ce domaine.

Le métropolite Hilarion de Volokolamsk a salué l'assistance au nom du primat de l'Église orthodoxe russe. Dans sa communication, l'hiérarque a insisté sur l'ancienneté des liens culturels entre la Russie et l'Italie, ainsi que sur l'attachement des peuples des deux pays aux valeurs chrétiennes. Parlant de la tradition des pèlerinages, le métropolite Hilarion a constaté l'importance de Rome dans le développement de la communauté chrétienne antique. Rome possède de nombreuses reliques et sanctuaires, qui attirent les croyants. Le président du DREE a plus particulièrement attiré l'attention de l'assistance sur le problème des persécutions contre les chrétiens au Proche-Orient, sur les destructions et les profanations de sanctuaires chrétiens antiques. L'hiérarque a lancé un appel à unir le témoignage des Églises devant les leaders politiques sur la situation catastrophique pour le christianisme au Proche-Orient, et à tout entreprendre pour restaurer la paix dans cette région.

Durant la suite de la réunion, des communications ont été présentées sur les thèmes suivants : « Les racines bibliques du pèlerinage », « Le pèlerinage aux sanctuaires de l'Église indivise : théorie et pratique », « Itinéraires spirituels et expérience de vie chrétienne : les lieux saints et les pèlerinages dans l'histoire du christianisme en Italie », « La ville de l'apôtre Pierre, capitale mondiale de la tolérance religieuse. Liens historiques et culturels entre l'Italie et Saint-Pétersbourg », « Dans le cœur du pèlerin : aspects théologiques et spirituels du pèlerinage », « Aspects actuels du pèlerinage orthodoxe et du tourisme religieux : des problèmes semblables, le moyen de les résoudre ».

Les exposés étaient suivis d'une discussion. Les participants ont évalué le phénomène du pèlerinage sur le plan théologique, abordé les aspects historiques de la vénération des reliques et des objets sacrés, discuté des problèmes pratiques posés par l'organisation des voyages vers les lieux saints.

La délégation italienne a offert au métropolite Hilarion de Volokolamsk une copie du Saint-Suaire de Turin. Le président du DREE a offert au secrétaire général de la Conférence des évêques d'Italie les quatre tomes de son ouvrage *L'Église orthodoxe*.

\*\*\*

Le forum des sociétés civiles de Russie et d'Italie a été fondé à l'initiative du président russe, Vladimir Poutine, et du premier ministre italien, Silvio Berlusconi, en 2004. Il s'agit d'un espace réunissant des représentants du monde religieux et de la société civile de Russie et d'Italie, permettant de discuter des questions actuelles pour les peuples des deux pays.

En 2013, le forum a créé un groupe de travail des Églises de Russie et d'Italie. Le 21 février 2017, avait eu lieu une première réunion de ce groupe, sur le thème « L'art sacré et l'art profane, instrument pour la consolidation de la concorde et de la compréhension mutuelle entre les peuples ».

---

Source: <https://mospat.ru/fr/news/47421/>